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«Un veritable big-bang le 1er janvier 2009»

Office federal de l'energie OFEN

www.bfe.admin.ch

Walter Steinmann, directeur de l'Office federal de l'energie (OFEN), dresse le bilan de l'annee

ecoulee et passe en revue les dossiers importants.

Walter Steinmann, il y a une annee, dans

les colonnes de ce meme journal, vous vous

disiez heureux d'etre parvenu ä une solution

pour ouvrir le marche de l'electricite.

Depuis quelques mois, les critiques se font
nombreuses. Quel est votre sentiment?

Cela n'a rien de surprenant. Avec la liberalisation

du marche de l'electricite, nous penetrans

d'un coup dans un monde enticement

«POUR LA RECHERCHE ET LA FORMATION, LE DETEC

SUPPLEMENTAIRES EN 2009.»

nouveau. Au vu de cette reorganisation
complete, le 1er janvier s'apparente ä un veritable

«big-bang». Nous sommes d'avis que la

loi va dans la bonne direction. Bien sür, ces

changements entrafnent un certain nombre

d'incertitudes. II tient maintenant ä nous tous

de les surmonter et de veiller ä un bon derou-

lement de l'ouverture du marche.

Comment evaluez-vous, dans le contexte ac-

tuel, les chances de succes de la deuxieme

etape de l'ouverture du marche de l'electricite

qui, rappelons-le, devrait permettre des

2014 ä tous les consommateurs de choisir

librement leurfournisseur?

Nous devons en premier rassembler des

experiences. Ensuite seulement nous verrons

ou resident les potentiels d'amelioration.

Pour 2014, il faudra dresser le bilan et

engager les prochaines etapes ä temps. Mais il

serait faux de vouloir, aujourd'hui dejä, tout
remettre en question.

Janvier 2009 coincide egalement avec le

veritable lancement de la retribution ä prix
coütant du courant injecte issu du renouve-
lable. Ce modele doit lui aussi essuyer un

certain nombre de critiques. Quel est votre
avis?

La retribution ä prix coütant du courant injecte

issu du renouvelable est un grand succ£s.

Nous avons requ beaucoup plus d'annonces

que prevu. Cela temoigne de l'interet de la

population et de l'economie pour investir

aujourd'hui dans les Energies renouvelables.

La critique de ce modele porte avant tout

NOUS ACCORDERA CINQ MILLIONS DE FRANCS

sur l'insuffisance de la dotation financiere

par rapport ä l'enorme interet. II faut des

solutions. Nous ferons des propositions au

Conseiller federal Moritz Leuenberger d'ici

ä I'ete 2009.

Le 21 fevrier 2008, le Conseil federal avait

adopte deux plans d'action pour augmenter
l'efficacite energetique et pour promouvoir
les energies renouvelables: 22 mesures ont

ete retenues. Pour certaines, dont un

programme national d'assainissement des bä-

timents, le mode de financement n'est pas

encore arrete. Comment pensez-vous resou-

dre ce probleme?
Je suis particuli^rement heureux que nous

ayons regu l'accord de principe du Conseil

federal en fevrier pour les plans d'action.

Certaines mesures, comme par exemple les

exigences minimales sur les appareils mena-

gers, ont d§ja ete partiellement mises en ceu-

vre. Pour d'autres mesures, nous cherchons

encore les moyens financiers necessaires.

La aussi, nous progressons. Ainsi, pour la

recherche et la formation, le DETEC nous

accordera en 2009 cinq millions de francs

supplementaires. Et en novembre 2008, le
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Conseil federal a approuve le programme
national d'assainissement des bätiments

comme faisant partie d'un paquet de mesu-

res visant ä redresser I'activite Economique
Debut 2009, il s'agira de concretiser ce

programme et de le dEvelopper ensemble avec

les cantons

Le travail ne manquera done pas. Quels sont,

justement, les grands defis qui attendent
I'Office federal de I'energie en 2009?

Bien sür, il y a l'ouverture du marche de

I'ElectricitE Nous attendons les premieres
decisions de principe de la Commission

föderale de I'ElectricitE et nous analyserons le

resultat des premieres experiences afin de

deceler puis de preparer les ameliorations

possibles En outre, nous allons observer

avec attention le dEveloppement de la

retribution ä prix coütant du courant injecte

issu du renouvelable et presenter, d'ici ä

I'ete 2009, des propositions pour la suite

La securite de I'approvisionnement sera

Egalement un theme majeur Celle-ci n'est

pas seulement fondamentale pour le marche

interne de l'electricite, mais eile est aussi

importante dans le cadre des negociations
en cours avec I'UE ainsi que dans celui de la

construction de nouvelles grandes centrales

en Suisse La problematique des lignes elec-

triques ä haute tension y est Egalement liee

Nous reflechissons ä mettre sur pied un plan

sectoriel pour les föseauxafin de mieux plani-

fier les investissements necessaires au niveau

des amenagementsterritoriaux Finalement,

nous allons intensifier ces prochaines annEes

notre engagement ä l'Echelle internationale

par un collaboration plus forte avec nos pays

voisins de meme qu'avec d'autres pays im-

portants

En parlant du reseau electrique, certains pro-

jets de construction de lignes ä haute tension

sont bloques depuis de tres nombreuses

annees. Comment les faire avancer?

Les projets de lignes suscitent craintes et

emotions II nous faut le prendre en

consideration et veiller ä ce que les demandes de la

population concernee soient integrees dans

les decisions au meme titre que les reflexions

economiques des exploitants En 2009, nous

proposerons ä la discussion une serie de

entires permettant de definir de fagon daire et

transparente les circonstances justifiant ou

non un enfouissement des lignes ä haute

tension

Parmi les themes energetiques actuelsfigure

egalement la gestion des dechets radioac-

tifs. La Nagra (Societe cooperative nationale

pour le stockage des dechets radioactifs) a

propose fin 2008 plusieurs regions aptes ä

accueillir des sites de depot en couches geo-

logiques profondes. Quelles ont ete les

premieres reactions des regions concernees?

Lors de nos reunions d'information, nous

avons pu constater des reactions tres diverses,

parfois meme de fortes oppositions
Mais ä d'autres moments, les citoyennes et

citoyens presents ont consenti ä une discussion

portant sur les faits Ce qui est sür, e'est

que nous allons collaborer tfös etroitement

ces prochaines annees avec toutes les regions
et les cantons concernes ainsi qu'avec les

pays voisins Nous devons chercher le

dialogue Les cantons nous ont signafö qu'ils
entendaient participer aux groupes de travail

planifies et aux differentes Etapes du

processus

Selon le plan sectoriel «Depots en couches

geologiques profondes» approuve par le

Conseil federal en avril 2008, il faudra

encore une dizaine d'annees avant que les

decisions definitives quant aux sites soient

prises. Pourquoi autant de temps?

Les regies concernant la recherche d'un site

sont definies de maniere contraignante dans

le plan sectoriel «Depots en couches

geologiques profondes» Elles comprennent trois

etapes necessitant chacune du temps Du

temps pour le reexamen precis des regions

proposes mais aussi du temps pour d'autres

etudes scientifiques ainsi que pour les

discussions necessaires avec la population et la

politique Ce temps, nous I'avons Les sites

des depots doivent etre prets pour 2030 ou

2040 L'important est d'avoir une procedure

transparente et largement aeeepföe pour
aboutir ä la designation des sites

Restons dans le domaine du nudeaire oil

trois demandes d'autorisation generale pour
de nouvelles centrales ont ete faites en 2008.

Quelle est leur chance d'aboutir?
Je ne suis pas voyant La seule chose que

je puisse dire avec certitude est que les

demandes seront maintenant examinees en

detail par l'lnspection föderale de la sEcurite

nucleaire (IFSN) et par nous-memes Ensuite

suivra une large procedure d'audition de

toutes les expertises et finalement, le Conseil

federal decidera de l'octroi des automations

genErales dans 2,5 ä 3 ans Cette decision

devra alors etre approuvee par I'Assemblee

föderale et lä, un referendum facultatif pourra
etre saisi La votation populaire correspon-
dante serait probablement organisee vers

2013 ou 2014 Chez nous, le peuple a tou-

jours le dernier mot

A travers son programme SuisseEnergie, la

Confederation encourage les energies re-

nouvelables et I'efficacite energetique. Or,

ce programme arrive ä son terme en 2010.

Donnez-nous deux bonnes raisons de le

poursuivre?

Premierement, SuisseEnergie est un moteur

economique pour les innovations dans le

secteur de I'energie dont nous avons encore
besoin en Suisse Deuxiemement, notre
Systeme energetique est en pleine mutation

L'Agence internationale de I'energie (AIE)

parle meme d'une revolution Energetique ä

venir En cette periode de changements, il est

indispensable d'avoir une plate-forme pour
coordonner les nouvelles conditions-cadres

pour les energies renouvelables et I'efficacite

energetique Tout comme il est indispensable

d'encourager le transfert de technologie, la

communication, la formation et le perfec-

tionnement

En 2008, le prix du petrole a joue au yo-yo.
Ce comportement a-t-il une influence sur la

politique energetique de la Suisse?

Naturellement La hausse du prix du petrole

a aiguise la conscience de nombreuses per-

sonnes par rapport ä notre dependance aux

energies fossiles Nombre de citoyens et de

politiciens se sont rendus compte qu'il nous

faut de nouvelles mesures plus pointues en

matiere d'efficacifö Energetique et d'Energies

renouvelables pour aller vers la durabilite

Terminons ce tour d'horizon en evoquant le

bilan 2008 de I'Office federal de I'energie. En

quoi vous donne-t-il satisfaction?

L'annEe EcoulEe fut extremement chargEe

Elle nous a permis d'obtenir de nombreux

rEsultats positifs Certains constituent main-

tenant une nouvelle base pour le travail de

ces prochaines annEes C'est notamment
le cas de la Strategie EnergEtique adoptEe

par le Conseil födEral eile sert de base ä la

mise en oeuvre des plans d'action mais
Egalement ä tous les autres travaux en matiere

de sEcuritE d'approvisionnement. II y a

egalement le plan sectoriel pour les depots en

couches gEologiques profondes qui dEfinit
de maniEre transparente la procEdure et les

criteres de selection des sites pour les dix

prochaines annEes Un autre point positif
est I'entrEe en service de la Commission fE-

dErale de I'ElectricitE (ElCom) Nous possE-

dons dEsormais un bon juge sur le marchE

de l'electricite Nos activitEs internationales,

que nous souhaitons encore intensifier dans

les annEes ä venir, ont Egalement rencontre

un grand succes Et personnellement, ce qui
m'a particulierement rEjoui en 2008 fut les

nombreuses discussions sur les dEfis de la

politique Energetique que j'ai pu avoir avec de

nombreux citoyens, politiciens, scientifiques

ou encore reprEsentants de I'economie

Interview Matthieu Buchs
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